

Les témoignages des pros du réseau Info Jeunes

Carine

Coordinatrice Jeunesse MJC d'Avrillé (49)
Référente Info Jeunes

« Dans le cadre de mes fonctions, j'informe les jeunes sur la mobilité internationale. J'interviens par exemple, au Forum Jobs d'Angers afin de répondre aux différentes questions des jeunes sur cette thématique. En mars dernier, j'ai renseigné à cette occasion plus de 45 jeunes...ils avaient des demandes variées : études, stage, partir au pair, travail, volontariat.

Une autre manière pour nous de promouvoir la mobilité internationale c'est d'accueillir prochainement des volontaires en CES. La présence de deux jeunes Arméniennes va probablement sensibiliser les jeunes, les rendre curieux des autres et du monde. Nous organisons également chaque année des échanges de jeunes avec l'OFAJ. Avrillé est jumelée depuis 40 ans avec la ville de Schwalbach dans la Sarre.

Dernièrement nous avons aussi accompagné un groupe de trois jeunes qui souhaitent partir en Inde afin de réaliser un reportage culinaire. Ils ont fait un dossier dans le cadre de «la bourse à projet» de la ville et ils ont obtenu une aide de 800 euros pour partir.

En tant que professionnelle et à titre personnel, je ne peux qu'encourager des jeunes à partir à l'étranger. **Partir, c'est s'offrir la possibilité de vivre des moments magiques avec des personnes de nationalités et de cultures différentes.** Partir, c'est aussi améliorer sa connaissance des langues étrangères, mieux parler anglais ou espagnol est un sacré bon atout pour trouver un travail par la suite. Après, si on a peur de partir, il faut se faire accompagner, cela permet de relativiser toutes les craintes. Il y a plein de structures qui sont là pour ça : Parcours le Monde, les Cemea, Info Jeunes...alors, allez les rencontrer.»

Philippine

Animatrice Informatrice
Info Jeunes Nantes (44)

«En tant qu'animatrice-informatrice je conseille les jeunes qui souhaitent partir à l'étranger. Souvent ils ne connaissent pas toutes les possibilités et je leur présente. Régulièrement, des jeunes nous sollicitent pour avoir des informations sur les départs dans le cadre d'un séjour au pair, ou dans celui d'un CES. À info Jeunes Nantes, nous travaillons aussi en partenariat avec l'association Parcours le Monde qui est spécialisée dans la mobilité internationale et nous co-organisons des sessions d'information sur des thématiques comme celle du job à l'étranger. De manière générale, les jeunes souhaitent partir pour améliorer leur niveau linguistique, ils pensent aux séjours au pair, aux études, aux jobs. Il y a aussi l'envie de découvrir une nouvelle culture. **Partir à l'étranger c'est toujours une expérience unique et riche. Elle nous conduit en dehors de nos zones de confort et cela nous fait grandir en tant que personne. C'est également la chance de rencontrer des nouvelles personnes, d'autres cultures et de tisser des liens à l'autre bout du monde qu'on pourra conserver toute sa vie.**

Si un jeune a des appréhensions à partir, je lui conseille d'organiser au maximum son projet avant le départ, cela permet de limiter les inconnues à l'arrivée et de prendre ses marques plus tranquillement.

Question bon plan, pour les Nantais, la ville organise tous les ans des départs à l'étranger dans le cadre de Nantes créative génération. L'objectif est de découvrir un ou des projets portés par des jeunes dans une ville européenne. C'est une merveilleuse occasion de rencontrer des jeunes entre 16 et 25 ans venant de différents pays. Et en plus la participation est, en grande partie, prise en charge par la ville de Nantes...Donc une aventure à tenter ! »

Philippe

Animateur/Informateur jeunesse & Référent Eurodesk
Service Enfance Jeunesse et Sports Ville du Mans (72)

« Dans le cadre de mes missions, j'informe et j'accompagne les jeunes sur les questions de la mobilité et de l'engagement. Je propose régulièrement des expositions, des réunions collectives d'information, des interventions dans des établissements. J'organise les «Mercredis des langues» avec les volontaires en CES que nous accueillons.

En tant que référent Eurodesk, je prépare aussi des événements dans le cadre de la campagne Time to move en octobre et de la fête de l'Europe en mai.

Et puis, bien sûr, j'accueille les jeunes qui viennent dans nos locaux et qui ont des questions à ce propos. La demande la plus fréquente, c'est l'envie d'approfondir son niveau d'anglais, souvent les jeunes évoquent alors « le séjour linguistique », mais ne savent pas trop. On discute, on affine la demande, et je leur présente l'ensemble des possibilités de départ moins connues et moins onéreuses. **Parfois ils ont besoin de temps pour digérer ces informations et mûrir leur projet et reviennent plusieurs semaines, mois ou même un ou deux ans après pour se lancer dans les démarches.**

Les freins au départ, ce sont souvent les questions de la langue et de l'argent, mais il ne faut pas se faire peur avec les langues, on y arrive toujours. Et pour la question économique, il existe des solutions. Prenons par exemple le dispositif du CES : il est très rassurant puisqu'il y a une structure d'envoi, une structure d'accueil, un tuteur, et tous les frais sont pris en charge en plus de l'argent de poche. Et puis partir à l'étranger c'est irremplaçable puisque c'est un apprentissage rapide de la vie. Un séjour à l'étranger c'est beaucoup d'apprentissage. Je conseille d'ailleurs souvent aux jeunes de faire un carnet de bord pendant leur séjour parce que tellement de choses se passent et c'est bien d'avoir une trace du chemin parcouru. Si un jeune a peur de partir, je lui dis « pars une fois, même pas longtemps, et tu verras, tu voudras repartir » ».

Hélène

Responsable des relations internationales Ville de la Roche-sur-Yon (85)

« Notre service des relations internationales s'adresse à toutes personnes ou structures souhaitant avoir des infos sur la mobilité internationale. Nous répondons à toutes les demandes et nous développons également des actions dans ce champ comme : du soutien financier avec la bourse Ulysse pour les 16-30 ans ou en déclinant des projets internationaux. Nous accueillons également des jeunes volontaires en Corps Européen de Solidarité. Et nous effectuons aussi des sessions de sensibilisation interculturelles notamment dans les établissements scolaires.

Aujourd'hui, la mobilité internationale est reconnue comme une étape importante dans le parcours d'un individu et encore plus pour un jeune.

« **Bouger à l'étranger** » permet de sortir de sa zone de confort, gagner en autonomie et en débrouillardise, développer des compétences, découvrir de nouvelles cultures, gagner de la confiance en soi, s'ouvrir au monde, développer ses réseaux. Cela paraît évident quand on le dit, mais certains jeunes restent frileux car cela s'apparente pour eux à une montagne insurmontable. Alors c'est important de dire qu'il y a des structures ou des personnes pour les aider et les accompagner. La langue ne doit pas non plus être considéré comme un frein. Si la motivation est là on parvient toujours à communiquer et l'immersion permet d'apprendre vite. Sans compter que l'on peut se préparer à discuter, en anglais ou autres, en rencontrant dans sa ville des jeunes étrangers qui ne demandent qu'à échanger. L'occasion aussi d'avoir de bons conseils de personnes qui vivent une expérience similaire à celle que l'on prépare.

C'est important également de ne pas partir sur un coup de tête ou parce que l'on veut fuir des difficultés. Un voyage c'est une expérience riche, mais cela nous engage. D'une manière générale, les jeunes que nous accompagnons ont des demandes de départs variés : du projet de courte durée à des mobilités plus longues. Dans le premier cas, on peut les orienter vers le Service Civique (volet international) ou un CES ou Au Pair. Dans le second cas, et si on les sent un peu débrouillards et avec déjà une petite expérience de mobilité, on leur fait découvrir les options de l'échange de bons services que l'on peut trouver sur des plateformes telles que Workaway, HelpX, Wwoofing. Beaucoup sont aux anges quand ils découvrent le visa PVT (Permis Vacances Travail). Pour les jeunes de 18 ans il y a le dispositif #DiscoverEU qui permet de gagner un Pass Interrail ... une très belle opportunité pour un premier départ.»

Florine

**Référente Info Jeunes
Associations Les Possibles à Mayenne (53)**

«En tant que référente Info Jeunes, j'interviens dans le champ de la mobilité en Europe et à l'international. Les jeunes qui souhaitent se rendre à l'étranger peuvent venir me voir. Je les accompagne en fonction de leurs envies ou de leurs projets. Au début, il y a souvent une envie de la part du jeune, mais de nombreuses questions à éclaircir : combien de temps ? où ? comment ? avec quel dispositif ? avec quelle aide ? J'aborde tous ces points au cours de nos rencontres.

Il existe plein de manières de partir. Actuellement, par exemple, j'accompagne trois jeunes sur des projets de mobilité différents. Le premier souhaitait partir cinq mois à l'étranger dans un pays anglophone; en échangeant ensemble, il a décidé de partir en Irlande faire du Wwoofing. La deuxième veut partir au Québec avec son compagnon. Je l'ai mise en relation avec l'Office franco-Québécois afin qu'elle puisse avoir de l'aide notamment concernant la recherche d'emploi. La troisième est une jeune fille qui n'a pas eu ses vœux ParcoursSup. Elle n'avait alors pas de projet précis en tête pour cette année ; en discutant l'idée d'une mobilité à l'international l'a intéressée et aujourd'hui elle développe un projet pour partir en tant que jeune fille au pair. D'une manière générale, les jeunes que je reçois ont plus envie de partir sur des courtes périodes, moins d'un an, et plutôt en Europe.